

# La Petite Tunisie

Le Petit Tunisien

SOCIALE

La Tunisie Socialiste

Insertions : 1<sup>re</sup> page: 5 fr. la ligne ; 2<sup>e</sup> page: 3 fr. la ligne  
Abonnements et annonces payés, d'avance

Rédacteur en Chef : EMILE LACROIX

Abonnements : Tunisie et Constantine : Un an  
10 fr.; France et Etranger ; 12 fr.

## CONTRE TAALBI

### Pour les 720 francs

Rendant compte d'une réunion publique qui eût lieu à la Bourse du Travail pour entendre M. F. Sénat sur les dangers qui menacent l'indemnité de vie chère, c'est-à-dire les 720 francs, notre excellent confrère la *Tunisie Française* dit qu'il y avait parmi les cinq cents personnes présentes un certain nombre de cheminots.

Si son affirmation est exacte ceux-ci n'étaient sûrement là que comme figurants pour entendre un discours sympathique car les revendications des cheminots de l'Afrique du Nord étant identiques en Algérie comme en Tunisie, nos braves cheminots tunisiens qui sont mieux partagés que leurs collègues d'Algérie avec l'indemnité tunisienne du 33 pour cent ne peuvent prétendre garder ces 720 francs alors que les cheminots algériens sont prêts à les abandonner ainsi que les autres indemnités pour obtenir le quart colonial qu'ils n'ont pas encore.

Si l'on pouvait douter de notre affirmation voici le débat qui s'est engagé à Alger devant la délégation des non-colons réunie le 7 juin sous la présidence de M. Robert avec MM. Vieillard-Baron, ingénieur en chef des chemins de fer au gouvernement général de l'Algérie et Rouzaud, directeur des chemins de fer algériens de l'Etat comme commissaires de gouvernement :

Après une discussion pour la réduction du prix des places des voyageurs en chemin de fer, M. Galle sollicite des explications au sujet de l'application de la loi sur la durée de la journée de travail, en ce qui concerne les cheminots.

M. Rouzaud, commissaire du Gouvernement, fait observer qu'il y a lieu de distinguer les heures de présence et les heures de travail effectif.

On ne saurait, sans enfreindre la loi de 1919, imposer à un ouvrier plus de huit heures de travail effectif ; mais on ne porte pas atteinte à l'esprit de cette loi, on demandant aux travailleurs de rester plus de huit heures à leur poste, sans dépasser huit heures de travail effectif.

M. Rouzaud déclare qu'il a exposé à son personnel les inconvénients et les très lourdes charges budgétaires qui résulteraient d'une interprétation différente de la loi. Le personnel au dévouement duquel il tient à rendre hommage, a accepté la solution proposée. Une économie considérable a pu être ainsi réalisée.

M. Guastavino s'associe à l'hommage rendu à la corporation des cheminots par le directeur des chemins de fer algériens de l'Etat ; mais il craint que sous prétexte d'interpréter la loi de huit heures, on arrive, en fait, à tourner cette loi.

M. Rouzaud, commissaire du Gouvernement, donne l'assurance que l'esprit de la loi a été scrupuleusement observé et qu'aucune pression n'a été exercée sur les agents qui ont bien voulu fournir une ou deux heures supplémentaires de présence et non pas de travail effectif.

M. Guastavino rappelle que les Délégations ont demandé que l'indemnité algérienne de 25 pour cent soit accordée aux cheminots.

— En réclamant, dit-il, le bénéfice de cette indemnité, les intéressés ont en vue un principe plutôt qu'un gain, puisqu'ils paraissent disposés à renoncer, en compensation, à toutes les indemnités qui leur sont allouées aujourd'hui (indemnités de cherté de vie, de résidence, etc.).

L'orateur estime qu'aucune raison sérieuse ne peut être invoquée à l'encontre de cette revendication.

M. Vieillard-Baron, commissaire du Gouvernement, indique que la substitution d'une indemnité unique, égale au

quart du traitement, aux indemnités existantes se traduirait par une perte très sensible pour le petit personnel. Une catégorie seulement des cheminots se trouverait avantagée. Le Gouvernement Général ne veut pas prendre l'initiative d'une mesure qui léserait de nombreux agents.

M. Guastavino fait remarquer que les indemnités actuelles ont un caractère essentiellement provisoire et instable, tandis que le quart colonial constitue un avantage fixe et permanent. Le jour où disparaîtraient les indemnités, le quart colonial subsistera. Tout le personnel ferroviaire aura donc profité de la réforme.

Il dépose le vœu suivant :  
« La délégation des non colons renouvellera le vœu qu'elle a émis, l'an dernier, concernant l'allocation du quart colonial aux cheminots.

« Elle espère que l'administration proposera, au cours de la session présente et après examen de l'incidence de la réforme, l'adoption de ce quart colonial, qui remplacera les indemnités allouées actuellement. »

Ce vœu signé également par MM. Pantaloni, Lévy et Boniface, est adopté.

Il ressort nettement et clairement de ce débat que les cheminots algériens son infiniment moins bien partagés que leurs collègues de Tunisie et qu'ils sont prêts à tous les sacrifices même à abandonner toutes les indemnités de vie chère et autres pour obtenir l'indemnité algérienne de 25 pour cent dit quart colonial qu'on va peut-être enfin leur accorder si la délégation des colons se range à l'avis émis par les non colons.

Puisque aussi bien nos braves cheminots tunisiens ont réclamé leur assimilation aux cheminots d'Algérie, il serait d'une criante injustice que les uns soient mieux partagés que les autres, que les uns aient le tiers colonial, l'indemnité de vie chère, l'indemnité familiale, l'indemnité de résidence et les autres simplement l'indemnité de 25 pour cent dite quart colonial aussi ne pouvaient-ils assister à la réunion, qu'en spectateurs désintéressés.

Un de nos amis qui autrefois fulminait contre le baigne-galère, trouve aujourd'hui qu'il a du bon puisqu'il peut se payer de bonnes petites langoustes à l'américaine à 10 fr. le kilo, et le seul souci qui l'obsède c'est de penser au jour où il aura l'oreille fendue quand sonnera l'heure de la retraite alors qu'on est si bien au Bône-Guelma : peu de travail, bien payé et bien considéré de ses fournisseurs. Que désirer de plus ?

### BULLETIN

#### Une retraite dorée pour Djellouli

En raison des « bons et excellents services » rendus par Djellouli au protectorat, M. Lucien Saint s'apprête à lui donner un poste de « conseiller du protectorat » à la Résidence générale.

Cette sinécure lui permettra de continuer à toucher ses appointements de premier ministre ou quelque chose d'équivalent sans avoir l'air de recevoir quarante-cinq mille francs sans rien faire.

Explique qui pourra cette largesse, vis-à-vis d'un homme qui depuis quarante ans a encaissé des centaines de milliers de francs soit comme caïd de Sousse, soit comme ministre de la plume, soit comme premier ministre ou autres.

Et ce gaillard-là a besoin que le re-

telier de l'Etat continue à l'engraisser !

Mais que dira le bey ? Que dira la Commission sénatoriale des Affaires Etrangères quand elle apprendra la création de cette nouvelle sinécure elle qui proteste contre le nombre déjà élevé des fonctionnaires et surtout les sommes qu'ils absorbent ?

Nous ne disons pas que dira la C. C. puisqu'elle est morte et que M. Saint va lui jeter la dernière pellette de terre et que dira enfin le public qui paie ?

### ECHOS ET NOUVELLES

#### Le sénateur Gallini

Nous avons reçu des nouvelles rassurantes de notre ami. Sa santé se remet peu à peu. Au fur et à mesure que les jours s'écoulaient l'air pur des montagnes du Massif Central produit son effet salutaire. Ses nombreux amis de Tunisie apprendront cette bonne nouvelle avec plaisir.

Mme Gallini s'est embarqué le 5 à bord du Biskra pour Ajaccio d'où elle se rendra à Vico pour y passer une partie de l'été.

« La Petite Tunisie » lui adresse ses meilleurs vœux de bon séjour dans l'île de Beauté.

#### La santé du Bey

Les bruits les plus divers continuent à courir sur la santé de S. A. le Bey. Il nous semble qu'on agirait très sagement en publiant un bulletin médical qui mettrait fin à tous ces racontars qui émotionnent la population.

#### Sidi Dinguezli

Le bruit a couru ces temps derniers que Sidi Dinguezli aurait offert sa démission de premier ministre ne voulant pas apposer sa signature au bas d'un décret d'expulsion !

Nous ignorons qui peut bien être menacé de subir le sort d'Antoine Fabre à moins que ce ne soit notre confrère Louzon qui va bientôt être libéré.

#### Le retour du Résident Général

Nous croyons savoir que M. Lucien Saint rentrera sous peu en raison de la maladie du Souverain.

#### Au Dar el Bey

La « Dépêche » annonce que M. Gabriel Puaux, secrétaire d'ambassade de 1<sup>re</sup> classe, Secrétaire général du Gouvernement Tunisien est appelé à d'autres fonctions. M. Ponsot, consul général, officier de la Légion d'Honneur est nommé Secrétaire général du Gouvernement Tunisien.

#### Naissance

Nous avons appris avec plaisir la naissance chez Mme et M. Maillet, fille et gendre de Mme Lecore-Carpentier, d'une fillette qui a reçu les prénoms de Suzanne-Henriette-Jeanne.

En cette heureuse circonstance, nous adressons nos bien sincères félicitations à M. et Mme Maillet, à Mme Lecore-Carpentier et à Mme Curie, les heureux parents, grand-maman et aieule du bébé.

#### Souveraineté

Le bey de Tunis, a déclaré notre résident général, M. Saint, a toujours les prérogatives d'un souverain.

Nous voulons bien le croire dit un confrère parisien, mais ces prérogatives doivent être limitées puisqu'elles ne lui donnent pas même le droit de distribuer le Nichan Iftikhar.

Quand le bey veut, en effet, accorder cette décoration tirée à des centaines d'exemplaires, il lui faut la demander à la Résidence générale.

jamais nous n'aurions supposé qu'il en fut ainsi, étant donné la facilité avec laquelle on l'obtient à Paris.

#### Pour Hammam-Lif

Tous nos confrères, à l'exception d'un seul qui fait le mort — réclament pour le Casino d'Hammam-Lif l'autorisation des jeux qui permettraient aux directeurs d'offrir aux habitants une saison lyrique.

Au surplus, quand la Banque de Tunisie créa le casino d'Hammam-Lif, le gouvernement lui avait concédé les jeux. Il existe quelque part dans les dossiers de police ou au Dar el bey un arrêté signé du premier ministre Si El Aziz bou Attour. Quand le Casino passa aux mains d'un nouveau propriétaire, celui-ci s'adressa à la direction de la sûreté qui confirma — par lettre — l'autorisation.

Que veut-on de plus ? Et pourquoi s'obstiner à priver une localité du plaisir de passer une soirée agréable après le labeur de la journée.

Et puis, le Casino est une question vitale pour Hammam-Lif. Il fait vivre et travailler tout le commerce local et un nombreux personnel. Les recettes du Bône-Guelma elles-mêmes s'en ressentent.

Le vote de la Conférence Consultative visait les jeux à Tunis, dans le périmètre communal de Tunis. On ne peut sans commettre une injustice et violer des droits acquis, opposer un refus à la demande de réouverture qui, à notre avis, n'avait même pas à être formulée à nouveau.

Nous en appelons de M. Saint mal informé à M. Saint mieux informé par les pièces qu'on peut mettre sous ses yeux s'il le désire.

#### Pudeur américaine

La banque de New-York « Fidélité-Union » qui occupe cent trente employées femmes vient de faire savoir à son personnel féminin qu'il devrait porter au travail une blouse enserrant le cou et descendant jusqu'aux chevilles. Décolletées comme elles étaient jusqu'alors, elles troublaient les hommes travaillant dans leur compagnie, dit la direction.

N'en est-il pas de même dans toutes nos administrations et surtout aux guichets des bureaux de poste ?

#### Contre les fraudeurs

Certains marchands de pétrole enlèvent délibérément le plombage de leur tonneau et ajoutent de l'eau pour augmenter leur bénéfice.

Est-ce que la police ne devrait pas verbaliser toutes les fois qu'un acheteur fait constater l'absence de plombage ou un plombage défectueux en vue de cette supercherie.

En cas de procès-verbal la voiture devrait être conduite au commissariat de la répression des fraudes ou un échantillon serait prélevé en vue de l'analyse.

Et le procès verbal suivrait son cours si celle-ci constatait bien la présence d'eau dans le pétrole.

#### La valse tourbillon

Veut-on savoir dit la *Gazette* de Casablanca combien ont coûté au Maroc les photographes pour le voyage présidentiel ? Déplacement, photographies, etc., ils ont touché entre 35 et 38.000 fr. Un seul a touché 12.010 fr.

Les épreuves n'ont pas été vendues aux Services municipaux moins de 30 fr. pièce : Nous savons cependant qu'un photographe de la place avait fait des photos identiques à raison de 15 fr. la photographie. Il est vrai que celui-là est allé au front, ce n'est un mutilé de guerre, croix de guerre et médaille d'or pour la photographie. Evidemment, il ne pouvait être l'élu !

#### Merci du cadeau !

Notre ami, M. Morinaud, maire et député de Constantine en a parfois de bien bonnes.

Ne disait-il pas, un de ces jours derniers, dans son journal le « République », que nous demandions l'annexion à l'Algérie !!!

Merci bien du cadeau, nous sortons d'en prendre. Nous connaissons nos maux et aussi ceux du voisin.

Entre les deux, nos préférences vont à notre protectorat malgré ses imperfections et notre situation bizarre de français de deuxième zone.

Qu'importe le breuvage  
Si nous avons l'ivresse !

### Kola Sport... stimule

### Taalbi traîné aux gémonies

Aujourd'hui, le pelé, le galeux serait pour certains... Taalbi.

Il y a déjà de longues et nombreuses années que nous entretenons d'excellentes relations avec le cheikh Taalbi. C'est même la « Petite Tunisie » qui le fit connaître à la population européenne, dans un numéro spécial qui fut enlevé même par des acheteurs ne connaissant pas un traitre mot de français.

Malgré ces relations anciennes le cheikh Taalbi ne nous a point chargés de sa défense contre les attaques plutôt venimeuses dont il est l'objet dans un journal qui le couvrit de fleurs — à l'écraser — tout récemment.

Que signifie ce revirement et que cache cette levée de boucliers ou plutôt de plumes contre celui qui était « le héros qui de longs mois gémit sur la paille humide des cachots pour la cause commune » ?

Nous ne voulons pas nous livrer à des recherches qui ne pourraient que confirmer les bruits qui courent les rues à savoir que la caisse du parti libéral par suite de la dure crise que nous traversons ne serait plus en état de faire face aux lourdes charges qu'elle avait assumées. *Inde ira.*

Oui, de là les colères, les gros mots, les insinuations perfides, les accusations venimeuses, les sommations d'avoir à rendre des comptes, pour un peu Taalbi ne serait même plus bon à donner aux chiens...

En tant que Français nous devrions nous réjouir, nous avouons très franchement que nous n'en avons pas la moindre envie car l'outrance même des accusations ferait rebondir la propagande qui commençait à sommeiller dans l'attente de quelques réformes promises au cas où celles-ci seraient jugées insuffisantes.

Et comme il est plus que probable qu'elles ne répondront que de très loin aux espérances, cette campagne de haine contre Taalbi n'est pas faite pour les faire accepter avec joie par nos protégés qui chercheront à intensifier la propagande.

Nous la réproprions quelqu'en soit le mobile, surtout venant d'un Français.

### La Commission sénatoriale des Affaires Etrangères s'occupe des questions tunisiennes

La commission sénatoriale des Affaires étrangères a entendu une longue et intéressante communication de M. Maurice Ordinaire sur l'état politique de la Tunisie et de l'Algérie.

Une discussion s'en est suivie à laquelle ont pris part MM. Doumergue, Bompard, Victor Bérard et Dausset.

Dans son exposé, très apprécié par la commission, M. Maurice Ordinaire dépeint tout d'abord le nouvel état d'esprit des indigènes et des étrangers à l'égard des Français.

Du côté des étrangers il n'est pas douteux que les Italiens, les Espagnols et les Maltais se groupent autour de nous.

Le mouvement indigène actuel se manifeste sous trois formes : en Tunisie, mouvement du Destour ; en Kabylie, reconquête des terres par les Berbères ; en Algérie, réclamations politiques des indigènes.

Un phénomène a surtout retenu l'attention de la commission : diminution constante de la superficie agraire possédée par les Français en Tunisie.

D'autre part, la commission fut émue de l'inflation du budget tunisien qui de 45 millions en 1914 est passé à 245 millions dont 160 millions pour les fonctionnaires.

En Tunisie, l'armée des fonctionnaires a triplé.

A l'heure actuelle, sur 55.000 Français résidant en Tunisie, il y a 3.000 fonctionnaires.

La commission estime que le remède le plus prompt et le plus efficace...

Une erreur de transmission télégraphique a fait dire 3.000 fonctionnaires pour 13.000, européens et indigènes...

Il serait pourtant bien facile de remédier à cet encombrement de budgétivores...

Nous avons parlé des membres du corps enseignant — à eux la palme ! — qui, sur 365 jours, travaillent 175 jours environ !

Ces fonctionnaires jouissent — le mot répond bien à la lettre — indépendamment des jeudis et dimanches...

Il n'est pas permis ni admissible dans les temps actuels que des fonctionnaires puissent être ainsi privilégiés...

L'instituteur doit être traité comme tous les fonctionnaires : un grand congé de deux mois tous les deux ans.

« Mais alors dira-t-on vous voulez qu'il n'y ait plus de vacances pour les enfants ? C'est impossible. »

Non, nous ne demandons pas cela. Les instituteurs qui assurent un service postal continueraient à l'assurer...

En France, les vacances durent 45 jours une année, deux mois la suivante...

En France, les vacances durent 45 jours une année, deux mois la suivante...

LES FEMME DANS LES ADMINISTRATIONS

Nous avons réclamé à maintes reprises dit la « Tunisie Française » contre l'exagération des effectifs des employées de nos administrations.

La réduction du nombre de fonctionnaires, nous ne cesserons de le dire, doit se porter en premier lieu sur ce personnel féminin...

Le temps du travail normal revenu, il est indispensable que le recrutement des employés hommes ne soit pas arrêté par le maintien des employées femmes...

Tant que la nature n'aura pas changé les spécialisations des sexes nous maintiendrons notre point de vue.

Mais, parmi les femmes qui travaillent, il en est cependant une catégorie spéciale qui doit être favorisée...

Celles-ci doivent être intangibles si, malgré tous les passe-droits dont elles ont la chance d'avoir un emploi...

Les victimes de la guerre ont un droit strict et imprescriptible qu'on a le devoir de respecter : veuves de guerre...

Est-ce là la règle de nos administrations ? et en particulier de l'admirable Office Postal dont le personnel s'agit si souvent pour réclamer au nom des plus beaux sentiments de justice et d'humanité ?

Certes, non : l'administration se considère comme une grande famille : et les places sont pour les femmes, les filles, les sœurs des agents appointés...

Ce cumul d'appointements à un même foyer est inadmissible, surtout quand ce privilège familial est opposé à celle dont le foyer a été détruit par la guerre...

Nous nous associons aux justes réflexions de notre excellent confrère pour qu'un état de chose cesse au plus tôt.

PHARMACIE BLOCH
4, Avenue de France, et rue Al-Djazira
Léon BLOCH Fils
Pharmacien de 1re classe de l'Université de Montpellier
Lauréat de l'Ecole Supér. d'Alger
Téléphone 553

au P. L. M. Amélioration du Service des trains pour la Savoie, le Dauphiné et l'Italie

A partir du 31 Mai ; Rapide de nuit : lits-Salon, couchettes, 1er, 2e, 3e - Paris (20 h. 35) - Grenoble.

A partir du 1er Juin ; Rapide de nuit : 1er et 2e - Paris (8 h. 10) - Aix-les-Bains - Grenoble - Evian - Turin.

A partir du 15 Juin ; Rapide de nuit : Places de luxe 1er et 2e - Paris (20 h. 10) - Thonon - Evian.

Rapide de nuit : Places de luxe, 1er et 2e - Paris (20 h. 10) - Annecy - Chamonix.

A partir du 7 Juillet ; Rapide de nuit : Places de luxe 1er et 2e - Paris (21 h. 10) - Aix-les-B. - Moutiers - Salins - Bourg - St-Maurice.

Rapide de nuit (jusqu'au 10 Septembre) ; Places de luxe, 1er, Paris (19 h. 25) - Annecy - Chamonix.

Le Ministre des Travaux Publics vient d'homologuer un nouveau fascicule des Tarifs internationaux G. V. 201 et 202 relatifs aux transports des voyageurs et des bagages entre la France d'une part, l'Algérie et la Tunisie d'autre part et vice versa.

Les dispositions de ces tarifs seront mises en application le 25 juin 1922.

La mise en vigueur des Tarifs Internationaux G. V. 201 - 202 apporte une notable amélioration au régime des Transports "voyageurs et bagages" entre la Colonie et la Métropole et vice versa.

Les dits Tarifs comportent notamment des billets simples "parcours ferré et parcours maritime combinés" des billets d'aller et retour d'une durée de 30 jours, des billets d'aller et de retour d'une validité de 90 jours.

Pour tous renseignements complémentaires, s'adresser à l'inspecteur commercial de la Cie, 3, Rue Dumont d'Urville, Alger.

Le lait concentré suisse est le plus riche en crème
BERNA
C'est le plus cher mais le meilleur
Dépositaires: 3 rue des Belges - Tunis

Aux Armes et Munitions de France
TAIEB ELLAMTI
Souss - 16, Rue de Paris 16 - Souss

Fusils à bague et à percussion centrale, Hammerless (modèles de luxe et ordinaires), révolvers en tous genres et tous calibres, carabines Flobert, plombs, douilles, accessoires de chasse, cartouches pour Flobert, etc., etc. (Vente de poudre de l'Etat). - La plus importante maison du Sahel.

Raymond Valensi
INGÉNIEUR ARCHITECTE
22, rue de Russie - TUNIS
Dépôt de Machines Agricoles
41, Rue Al Djazira

Vente par autorité de justice
Après décès
Succession Angelo CILIA

Il sera vendu à ZAGHOUAN le 23 juin prochain par le Ministère de M. Versini, F.F. de commissaire-priseur :

Quatorze vaches dont une partie suitée 14 bœufs de labour ; 2 mulets ; 2 juments ; une pouliche ; 3 ânes ; 2 petits arabats ; 2 charrettes anglaises ; 2 charriots à quatre roues ; 2 charrettes fourragères ; 1 charrette quadrasse ; 3 charrues triscocs ; 1 charrue bisoc ; 1 herse à étoile ; 1 herse canadienne ; 1 herse zig-zag, 2 brabants ; 1 charrue à deux disques ; 1 lot sapes, pioches ; pelles, etc ; un lot colliers 1 lot jougs ; 1 lot chaînes d'attache ; 1 lot chaînes de traction ; 1 bascule ; 1 moule à aiguiser ; 2 lits à deux places, avec matelas ; un lit d'enfant ; 2 armoires à glace ; 2 tables de nuit ; 1 buffet ; 2 tables ordinaires ; 1 commode ; 10 chaises, un lot batterie de cuisine, etc., etc.

Pour visiter s'adresser sur les lieux à Zaghouan à MM. Félix Cilia et Santino Ciotta.

Au comptant, frais en sus.
B. VERSINI, greffier du Canton Sud.

Administration des Habous
AVIS

Il est donné avis au public que le jeudi 29 juin à dix heures du matin il sera procédé au siège de l'Administration des Habous à Tunis à l'adjudication, par voie d'enchères publiques, de la location pour le restant de 1922 et l'année 1923, des cinq appartements encore vacants dans le nouvel immeuble des habous de la rue Desaix (près de l'Hôtel Saint-Georges).

Pour la liste des appartements à louer, s'adresser au Bureau des Interprètes à la Djemaïa.

Tunis, le 21 juin 1922.
Le Président des Habous,
C. SFAR.

POUR VOS TRACTEURS
POUR VOS AUTOS

N'employez que l'huile Victorine reconnue la meilleure, ayant fait ses preuves depuis 15 ans. Comptoir Général des Produits Lubrifiants. Av. J.-Ferry - Tunis

U2 complet signé
MAISON J. BELL

5, Rue d'Italie, 5
est une merveille d'élégance
LE MEILLEUR MARCHÉ DE TOUT TUNIS

Maisons Recommandées

PRODUITS ALIMENTAIRES et denrées coloniales - Boccara et Nizard - Gros et Demi-Gros - Expédition à l'Intérieur - 1. Rue Léon-Roches - Tunis.

Grand Hôtel de France - Annexes : Buffet de la Gare et Hôtel du Centre - L. de Lacroix, propriétaire - Souss (Tunisie).

Belle Jardinière - Vêtements et tout ce qui concerne la toilette pour Hommes - Ai Comby, 5 et 7, rue d'Angleterre et 17, rue d'Italie en face la Poste - Tunis.

Importation-Exportation de tous produits - Mohamed Ellamti, négociant, rue de France Souss Tunisie - Adresse télégr. : Mohamed Ellamti - Souss.

Pianos et Musique, 5, rue Es-Sadikia - Tunis J. & A. BEMBARON. Vente, échange et location de Pianos.

JAMAIS rien ne vaudra MAUD l'Eau et la Poudre de riz MAUD MAUD EUVÉ, 70, Av. Gambetta, Hyères Var

Entreprise Générale des Travaux Electriques E. A. Minaud et Fils, ancien Aucouturier et Minaud - 7, rue Léon-Roches, Tunis - réparations - Magneto - Toutes Machines Electriques Rebobinage - Entretien.

Droguerie de la Poste, - S. Attal, 15, rue d'Italie en face la Poste Tunis, - Produits photographiques, produits chimiques etc.

TUNISIA-PALACE 1er ordre, au centre de Tunis près des gares, des bateaux, de la poste, des théâtres, cuisine réputée à prix fixe et à la carte, ascenseur.

Les GALERIES PARISIENNES Alphonse Licari, pp. 1, Place Pichon - Souss - Chapeaux - Chaussures - Confections - Bonneterie - Parfumerie des 1er marques connues - Atelier de Modes - Maison de toute confiance.

Grands Magasins de Nouveautés du « Petit Paris », avenue de France - Tunis - Branmières et Cie, pp. 7.

MANSOUR BEN GEMAA - Shyp Chandler - Fournitures Générales pour la Marine - Sfax Tunisie - Maison fondée en 1900.

Grand Hôtel de France - Sfax - 1er ordre - propriétaire - Eau courante dans toutes les chambres - Cuisine soignée - Service irréprochable.

Pharmacie Seemama diplômé de la Faculté de Médecine de Montpellier, 53, rue des Maltais - Tunis - Maison Française.

Maison de santé pour les yeux, dirigée par M. le Dr Guénot - Ire Clinique fondée en Tunisie en 1883, 1, rue Zarkoun - Tunis.

Mercerie Parisienne, - Jacques Bismuth, 6 Av. de France - Tunis, - Hautes nouveautés, - Seul Dépôt du gant « Perrin », des parapluies « Revel » et parfumerie « Arys », - Fournitures complètes pour couturiers et corsetiers.

Horlogerie- Bijouterie - Joaillerie - Spécialité de bijoux arabes - Maison LADISLAS, 4, avenue de France - Tunis.

Artificiers - PAONESSA, père et fils, rue de Bretagne - Tunis.

MAURICE AZERM 11, 11, rue d'Italie et 11 Sadikia Tunis - Télégr. AZERM Tunis - Téléph. 8.48 - Quincaillerie - Ferronnerie-articles ménage et chauffage - Fournitures générales pour mines et entreprises de travaux publics.

SEMPRE AVANTI - Brasserie de la Bourse Ancienne Brasserie Bellevue GIUSEPPE BIX, propriétaire - Souss Tunisie - Consommations de premier choix - Liqueurs d marque.

Horlogerie Bijouterie Joaillerie H. BIANCHI 17, Avenue de France - Tunis. Chronomètres LIP de haute précision.

Le Gérant : E. LUMBROSO Imp. de la Renaissance 11 r. Al-Djazira - Tunis.

Boulangerie Viennoise
Ancienne Maison Wagner et Cie
C. BONOMO
24, Rue d'Italie - Téléph. 449
PAIN FRANÇAIS ET DE LUXE
Spécialité de Pain Viennois
Croissants, Brioches, Grissini

Comptoir National d'Escompte de Paris
Société anonyme au capital de 250 millions de francs entièrement versés
AGENCES DE TUNISIE :
TUNIS - BIZERTE - Sfax - SOUSSE - MONASTIR
Dépôts à vue et à échéance fixe (TAUX AVANTAGEUX)
et toutes opérations de Banque
Location de compartiments de COFFRES - FORTS
Détiorance de BONS DE LA DEFENSE NATIONALE rapportant des intérêts aux aux suivants :
1 mois à 3.00% - à 3 mois 3.50% - à 6 mois à 4.00% - à 1 an 4.50%

Le plus facile des Concours
LA MEILLEURE ANNONCE
à rechercher parmi celles publiées dans
EXCELSIOR
DEUX CENTS PRIX
dont 12.000 frs en espèces
Règlement dans le N° du 11 Juin 1922
d'EXCELSIOR
GRAND ILLUSTRÉ QUOTIDIEN
Retenez-le de suite chez votre marchand.

Cie Générale Transatlantique
Services Maritimes de la Méditerranée
AGENCE DE TUNIS
Pour tous renseignements, s'adresser à l'Agence, 3, rue Es-Sadikia

Chaux Hydraulique et Ciment
PAUL POTIN
DÉPOT : Rue de Turquie (Port)
BUREAU : 22, Rue Es-Sadikia
Téléph. : Tunis n° 197, Potinville n° 2 réseau d'Hammam-Lif

Banque Franco-Tunisienne
de prêts mobiliers et monts de piété tunisiens
La Société délivre des Bons de Caisse qui rapportent CINQ pour CENT NET d'impôt. On peut dire que c'est le roi des placements, 13, rue d'Alger, Tunis.

CIE DE NAVIGATION MIXTE
Cie Touache - Paquebots - Poste Français
AGENCE DE TUNIS
Service régulier entre Marseille-Tunis & Tunis-Marseille
Pour fret et passages, s'adresser aux bureaux de l'Agence à Tunis, rue d'Alger.
L'Agent principal : Casimir PÉDELUPÉ.

GDE DISTILLERIE TUNISIENNE
G. & E. LICARI
USINE A VAPEUR
Rue d'Espagne et rue de Besançon - TUNIS
Liqueurs de premier choix - Vins en gros
Spécialité d'Amer et de Fernet Licari
Récompenses à plusieurs expositions et concours. Médaille d'or Exposition Universelle Paris 1900, Médaille au Concours Paris 2900.

A. DISEGNI
Receveur de Rentes
11, Avenue de France (au 1er étage) - TUNIS
Maison de Confiance - Téléphone 203
Toutes Opérations Immobilières

- RESTAURANT DU JAPON -
G. FIORINI & C. FALORNI, Propriétaires
7, Rue Amilcar - TUNIS

Service à la Carte - Repas sur commande - Vraie Cuisine italienne - Spécialité de Ravioli et Cassate - Vins Fins de la Maison ROUFF de Naples - Vins de Piémont et Vins de Chianti.

Crédit Foncier d'Algérie et de Tunisie
Société Anonyme au Capital de 125.000.000
Siège Social : ALGER - Siège Central : PARIS
Succursale de TUNIS : 13, Avenue de France
Agences de Tunisie : Béja, Bizerte, Bou-Arada, Ferryville, Gabès, Gaffour, Kairouan, Le Kef, Medjez-el-Bab, Mahdia, Mateur, Nabeul, Sfax, Souss, Souk-el-Khemis, Tabarka, Téboursouk.
Toutes opérations de Banque :
Dépôts de fonds à vue et à échéance fixe avec intérêts
Prêts hypothécaires en participation avec le Crédit Foncier de France amortissables au maximum en 30 ans avec faculté pour l'emprunteur de rembourser à toute époque par anticipation
Pour tous renseignements s'adresser à la Succursale de TUNIS ou à ses agences de l'Intérieur.

L'Huile qui graisse le plus
«- Vacuum Mobiloil -»
Marque "GARGOYLE"
Maison A. MODIGLIANI
Agent Général et Dépositaire pour la Tunisie
5, Rue Saint-Charles - TUNIS
Télégr. Import-Tunis Téléphone : 0.74

Société Générale
POUR FAVORISER LE DEVELOPPEMENT DU COMMERCE ET DE L'INDUSTRIE EN FRANCE
Société Anonyme fondée en 1874 au Capital : 500.000.000
Siège Social à Paris : 54 et 56 Rue de Provence
Agences de Tunisie : TUNIS, SOUSSE, Sfax
Principales opérations
Comptes de dépôts de fonds et comptes courants à intérêts ; Escomptes et encaissements d'effets de commerce - Avances sur marchandises et connaissements - Crédits documentaires - Délivrances de chèques sur tous pays - Opérations de Bourses - Souscriptions sans frais aux émissions - Avances sur titres - Garde de titres - Encaissements et Escompte de coupons - Virements télégraphiques - Billets et Lettres de crédit circulaires - Change de monnaie.
Correspondants sur toutes les places de France et de l'Etranger.

Office Français Immobilier et Commercial
« Assurances »
(17me ANNEE)
28, Rue d'Italie - TUNIS - Téléph. 18.96

Vous qui désirez vendre : Fonds de Commerce, Immeubles, Terrains, etc. et qui ne trouvez pas d'acquéreur sur place, adressez-vous en confiance à "OFFICE FRANÇAIS".
Rien à payer si la vente n'est pas conclue par l'entremise de l'Office.
L'OFFICE se charge aussi de prêts hypothécaires, placement de capitaux, immatriculations, expertises amiables, actes sous-seing privé, formalités pour permis de recherches de mines, assurances toutes branches.
Nos "PETITES ANNONCES" rue d'Italie, sont toute l'année gratuites.

Maison R. WALLUT & Cie
(R. Wallut, G. Hofmann et C. Lacroix)
99, Rue de Portugal - TUNIS
Machines Agricoles et Industrielles
des Premières Marques
TRACTEURS & MOTO-CHARRUES
Catalogues et Références Franco sur demande

Banque de Tunisie
Société anonyme au Capital de 8.000.000 de francs
Siège Social à Tunis, 3, Rue Es-Sadikia
Succursale à BIZERTE, SOUSSE et Sfax
Emission de chèques et lettres de crédits - Change de monnaies - Gardé de Titres et Objets précieux - Dépôt à vue au terme et toutes opérations de banque.
Agence de la Compagnie Générale Transatlantique
MATERIAUX DE CONSTRUCTION
B. BISMUTH
Importateur direct de la Société Générale des Tuileries de Marseille et Cie
Chaux et Ciments « Valette-Viillard » de Cruas admis par les Administrations des Travaux Publics et du Génie Militaire
Fers, aciers marchands, tôles noires et galvanisées
Fil de fer à fourrage 13-14-15
BUREAUX : 8, Rue Es-Sadikia
Entrepôt : Rue de Portugal prolongée - TUNIS Tél. 1.6